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▶ 本报记者 李洋

“这个牛排的口感，第一个叫作

juicy，多汁的；你的牙齿咬到叫作 tender，
嫩的，我们一般说一个东西嫩，还可以用

delicate……”近日，被戏称为“中关村兵

马俑”的主播董宇辉双语带货农产品带

火了新东方旗下直播带货平台东方甄

选。随之而来，“知识付费了 4袋大米”

迅速登上了抖音热搜榜。

没有了生硬的“大家快买它”“真的

很好用”等带货口头语，东方甄选打破了

网民传统印象中的主播形象，在售卖农

产品的同时，科普起了曾经课堂上的英

语单词和文化故事。

数据显示，东方甄选直播间6月9-
10日的观看人次超过 760万，单日销量

总额也超过 1500万元。而在 48小时之

前，该直播间的观看人次只有 65万，单

日销量总额才一两百万元。不温不火的

东方甄选直播间为何会一夜爆红？

从不温不火到一夜出圈

去年“双减”政策发布后，曾经风光

无限的教培行业一夜进入寒冬。不少行

业巨头纷纷倒在了“转型”的开始或途

中：巨人教育宣布破产；在美股上市的精

锐教育宣布暂停营业；瑞思教育也成为

2022年首家退市的教育股……

在“双减”政策背景下，新东方也开

始壮士断腕，砍掉了K12阶段学科类培

训业务，并在2021年年底推出助农业务

“东方甄选”品牌。

从教育培训到售卖农产品，这一

次的转型对于新东方来说，并没有那

么容易。

2021年11月7日，新东方创始人俞

敏洪开启了自己的首次直播带货。除了

卖书之外，他宣布一个重要的决定：新东

方之后会转型直播带货，进入助农直播

赛道。

很快，12月 28日晚，俞敏洪就开始

了新东方的首次助农直播，并且为旗下

的直播平台东方甄选开始站台。随后的

两个月，东方甄选直播间开了 26 场直

播，但两月累计销售额却只有 454.76万

元，还没比过俞敏洪首播的成绩。

在沉寂半年之后，东方甄选直播间

在6月10日这天爆发了。当日，直播间

在线上万人。新东方英语名师董宇辉登

场几分钟内就出售了6700多单桃子，截

至当日11时，该产品订单显示已售出了

3.4万份。从东方甄选直播间销售额看，

截至6月14日的90天内，东方甄选直播

销售额为 1.4亿元，其中 8589万元的销

售额产生在7天内。

有数据显示，6月 10日东方甄选观

看人次、商品交易总额（GMV）分别达

到 907 万、1457 万元。6 月 11 日数据

继续提升，观看人次、商品交易总额

分别达到 1275 万、2014 万元。最多

时候，东方甄选直播间同时在线人

数高达 10万+。

背后有哪些原因

“这一轮次的复工复产后，消费者

的消费欲望强劲，‘618’本身也是一

个消费旺季，加之李佳琦、罗永浩等

数位超级主播退场，淘宝、抖音、快手

几乎都在经历头部主播‘空窗期’。

直播行业在经历一个洗牌阶段，正缺

少优质内容。新东方的发酵与当下

这个消费时间段有很大的关系。”信

达证券传媒互联网及海外首席分析

师冯翠婷分析表示。

IP孵化专家、互联网博主史洁认为，

董宇辉火的原因一是人设好，二是文化门

槛，三是场景化和回忆杀，四是内容。他将

知识、英语、故事、情怀全部打包给一个产

品，卖给用户，实现了人货场的高度统一。

“虽然董宇辉不是知识领域最牛的，

但一定是目前直播带货的主播里，知识

体量最丰富的一位。这种文化感突破了

直播行业的旧规则——降价、打折、限购

等常规套路，让人耳目一新，用户就容易

被吸附过来。”史洁说。

业内分析认为，东方甄选优质的直

播内容及恰逢其时的时间节点引得流量

青睐，得益于新东方多年在教培行业的

积累。新东方深耕教培行业多年，具有

一定的品牌效应。

对此，中信证券研报分析称，基于教

培行业的积累，东方甄选在内容研发、组

织建设和人才积累等方面有优势，同时

还有独特的品牌故事和内涵，具备不可

复制性。从平台角度看，东方甄选所提

供的正向价值观（助农、文化性直播等）

正是平台需要弘扬的。

中信证券首席教育行业分析师冯重

光分析说，东方甄选的知识属性和内容

属性与抖音平台未来的电商模式更加契

合。对于抖音这样一个长期以内容为核

心优势的平台来说，其电商业务的发展

也应该建立在优质内容之上。

未来如何走下去

对于新东方选择直播电商作为转型

方式，专注于做农产品及教育产品的直

播电商，业内人士表示，农产品电商是电

子商务里面的难点和痛点，很多主播甚

至头部主播都在农产品直播带货中翻

车。要实现农产品直播电商的可持续发

展并不是一件容易的事情。

业内认为，目前把双语直播带货农

产品总结为“新东方模式”还为时尚早。

冯重光表示，研究消费行业，不能从

个人对这个产品模式的喜好来判断，因

为很难有某个个体具备普适性，一定是建

立在广泛调研和数据研究的基础上作出判

断。事物处在快速、动态发展变化之中，要

看这个行业未来可能还有哪些变化。

“热度过了以后还要持续关注直播

间日均活跃量的表现。”冯重光说。

冯重光表示，我国幅员辽阔、地大

物博，有着许多优质的特色农产品，在

原来的流通体系中，一部分农产品很难

很好地参与市场流通，这也造成了国内

农产品领域里的有品类无品牌。对此，

机构可以立足下沉到一线，“深度深耕

供应链之后，自主品牌的农产品可能会

越来越多。”

史洁认为，董宇辉的火其实是突破

原有主播行业的规则，形成了新的行业

高度，如果保持现在的内容形式和知识

密度，应该会持续相当长时间。

但是，“越大的企业转型越难，知名

度越高的企业家，在企业转型的过程中

所背负的压力也就更大。”史洁认为，教

育行业的转型，是抛开最擅长最专业最

有经验的那条路，寻找一个新专业、新

方向、新领域，简直太难了。

和往年相比，今年“618”更多了一

层不寻常的意义。在疫情等因素对国

内需求造成严重冲击情况下，“618”不

仅成为提振消费的重要抓手，更是对消

费复苏“成色”的一次检验。

国家统计局数据显示，5月份社会

消费品零售总额同比下降6.7%，降幅比

上月收窄4.4个百分点。随着一系列促

消费政策落地见效，国内市场需求正在

逐步改善。今年“618”，线上线下消费

表现如何？折射哪些消费新亮点？

“烟火气”回归
线上线下消费有序恢复

6月17日晚8点，京东“618”迎来消

费热潮，10分钟内，多家店铺成交额破

亿元，家电成套购成交额同比增长超

400%；“618”期间，拼多多平台全品类消

费迎来明显反弹，日化类整体销售额同比

增长110%；快手电商“信任日大促营销专

场”活动成交额超8800万元……

线上消费持续活跃，线下“烟火气”

也在回归。

傍晚时分，在内蒙古自治区鄂尔多

斯市康巴什区的一家烤肉店，店长王敖

日格勒正忙着招呼客人。“最近政府发

放了消费券，顾客可以使用消费券优惠

买单，生意有改善了。”

百货商业“人气”逐渐回升。银泰

百货相关负责人告诉记者，在近期多项

促消费政策和商场促销活动的双重加

持下，银泰百货在“618”期间迎来二季

度以来客流最高峰，多个品牌销售额比

去年同期增长超30%。

“5月份社会消费品零售总额降幅

明显收窄，随着生活秩序逐步恢复，消

费回升的步伐也会加快。”国家统计局

新闻发言人付凌晖说。

智能、健康等升级类消费
表现亮眼

今年“618”，品质成为消费者和商

家的共同追求。苏宁易购数据显示，

“618”期间万元以上高端家电销售同比

增长37%，双开门冰箱、除菌洗烘一体机

等高端品销售快速增长；京东智能宠物用

品成交额同比增长超300%；拼多多平台

美妆等悦己类消费增长迅速……

随着人们对健康日益重视，健康消

费逐渐成为“刚需”。在各电商平台，营

养保健与医疗器械等健康产品受到消

费者青睐，销售迎来较大幅度增长。

“从中长期看，随着经济发展和居

民收入稳步增长，消费向品质型、多样

化升级趋势不会改变，消费潜力足、韧

性强的特点没有改变，消费对经济循环

的牵引带动作用将进一步增强。”中国

宏观经济研究院研究员王蕴说。

近期，在阶段性减半征收车辆购置

税等政策协同作用下，国内购车需求快

速激活。中国汽车工业协会最新数据

显示，5月国内汽车产销环比分别增长

59.7%和 57.6%。汽车产销向好也带动

了汽车后市场需求增加，汽车养护、维

修、租赁等服务消费增长势头良好。

王蕴表示，近年来我国服务消费等

增长较快，政策要瞄准消费多元化和结

构升级趋势，进一步激发超大规模市场

潜力。

以“大”带“小”
数字化提升供应链韧性

今年“618”期间，鞋靴品牌玩觅的

定制商品陆续在京东平台上线。“通过

大数据洞察用户需求，引导产品款式、

颜色设计，成为俘获年轻消费者的秘

诀。”玩觅品牌负责人说，企业借助平台

柔性供应链能力，精准调节生产数量、

返单节奏，有效降低服饰品牌普遍面临

的库存风险压力。

“我们希望发挥柔性灵活、随需应

变的数智化供应链技术体系优势，助力

更多中小商家渡过难关，加速发展。”京

东零售CEO辛利军说。

中国贸促会研究院副院长赵萍表

示，新型实体企业的数字能力将有效带

动供应链上下游实现数字化转型和网

络化、智慧化发展，帮助中小微商家突破

资金、技术、市场、人才等方面的制约，有

助于提升供给质量，引领消费升级。

为促进大中小企业融通发展，工信

部明确，鼓励大企业打造符合中小企业

特点的数字化服务平台，推动开发一批低

成本产业链供应链协同解决方案和场景，

带动中小企业协同开展技术改造升级。

“通过‘以大带小、以小托大’，推动

形成协同、高效、融合、顺畅的大中小企

业融通创新生态。”工信部副部长徐晓

兰说。

直播带货惊现董宇辉。当有着

8 年教学经验的英语老师变身带货

主播，讲课成了重头，卖货成了顺

便，网友却愈发蜂拥而至，直播间也

跃升带货榜单前位。有内容的主播

和知识型直播带货广受网友喜爱，

也为一路喧闹的直播带货行业送上

一股清流。

近几年，直播带货行业也“卷”

得厉害，大家都在各显神通玩着创

意，有的跳舞，有的演小品，有的讲

故事，有的做手工……在摸索流量

密码的过程中，也难免附庸于流量，

造成观众的审美和审丑疲劳。几大

头部主播，风格大同小异，直播带货

行业虽然稳步做大，但模式创新乏

力，视野得不到拓展，认知难以升级。

知识的引入打破了这种僵局。

知识型主播，在带货过程中自然而然

地就把知识植入进来——原切牛排

怎么说，“Original cutting”；不喜生

食、点餐希望肉质熟一点怎么说？你

可以嘱咐一句，“Medium well”。在

这里，没有买买买的嘶吼，没有戏剧

化的倒计时，简简单单，娓娓道来，不

过分热闹，不催促诱导。以草根却不

失格局的调性，唤起观众的共鸣。

早前央视主持人朱广权参与直

播带货时，直播内容瞬间提升档次，

观众大呼过瘾。这就是知识的力量，

它令主播跟观众之间有了精神连接，

让人人有所得。“知识经济”在这里也

得到很好的阐释，经济做强做大，总

归是需要知识加持，哪怕是看起来好

像不需要高学历的直播带货行业。

董宇辉的走红对直播带货行业

来说是好事。一个出口成章，有深

厚文化积淀的主播，对行业可谓降

维打击，良性刺激。同时也让我们

思考，带货主播这个职业，是否能够

被赋予更丰富的内涵，从而引领未

来直播带货行业的新风尚？

网络支付规模

继续保持增长

本报讯 中国支付清算协会近

日发布的《中国支付产业年报 2022》
显示，2021 年，我国网络支付业务规

模继续保持增长态势，交易笔数和金

额分别较上年增长 16.32%和 8.25%。

不过，市场集中度略有下降。

年报显示，2021 年，我国银行机

构共处理网上支付业务 1022.78 亿

笔、金额2353.96万亿元，分别是2012
年的 5.32 倍和 2.86 倍。在各类支付

中，移动支付业务量增长迅速。2021
年，国内银行处理的移动支付业务笔

数和金额则分别是 2012 年的 282.67
倍和228.13倍。

年报指出，过去一年，我国网络

支付业务规模继续保持增长态势。

2021年，银行机构处理网上支付业务

的 笔 数 和 金 额 分 别 较 上 年 增 长

16.32%和 8.25%；处理移动支付业务

笔数和金额分别较上年增长 22.73%
和21.94%。从业务金额上看，银行机

构仍然保持主导地位。其处理的网

上支付业务和移动支付业务金额分

别是支付机构处理同类业务金额的

41.03 倍和 1.47 倍；笔均业务金额分

别是支付机构的 57.71倍和 9.65倍。

刘洁

人工智能大数据

专场活动线上举办

本报讯 近日，第六届世界智

能大会“科创中国”技术路演——人

工智能大数据（天津）专场线上举

行。

由中国科协主办的此次活动聚

焦服务“科创中国”试点城市天津重

点产业发展需求，优选 7 个人工智

能、大数据领域科技创新创业技术

项目，各项目领军人分别从项目的

商业模式、竞争优势、技术壁垒、团

队成员、发展前景等方面进行路演

展示。全部路演项目将于近期通过

第六届世界智能大会官网平台宣传

推介。

据介绍，在路演现场，来自同方

股份有限公司、京投轨道交通科技

控股有限公司、中国科学院信息工

程研究所、软通动力信息技术（集

团）有限公司等单位的有关专家围

绕技术可行性、研发难点、技术壁垒

等方面进行了点评。来自维度资

本、川商基金、安信证券等企业的投

资人与 7 个路演项目企业负责人就

市场对接、融资需求等问题进行深

入交流讨论，并提出可行性意见建

议。 赵晓

电子产品回收有了规范

本报讯 近日，北京市地方标

准《废弃电器电子产品回收规范》公

开征求意见，其中规定：回收废旧手

机、电脑等涉及个人隐私的电子产

品时，回收经营者应当面清理用户

个人信息，维护客户隐私权。

中国电子技术标准化研究院网

安中心测评实验室副主任何延哲

表示，《废弃电器电子产品回收规

范》征求意见稿的发布体现了北

京 市 对 废 弃 电 子 产 品 回 收 的 重

视，尤其是对用户个人信息保护

的强调。而除了常见的手机、电

脑等电子产品，许多智能家电、玩

具等产品都有信息储存的功能，并

且缺乏用户处理数据的空间。因

此，他建议回收的厂家和机构应对

多样化产品的处理考虑更加妥帖，

以避免数据的泄露。

据相关部门不完全统计，现在

中国闲置手机在 20亿部以上，且每

年新增 2 亿多部，超过一半的被调

查者宁可将手机收在家中也不愿拿

去回收，理由是担心泄露和被盗用

个人信息。 谷瑞

从“618”透视消费复苏升级新趋势

双语带货出圈 教培业“拥抱”直播

谁会不喜欢有知识的直播带货呢
▶ 杨雪

在北京市珐琅厂有限责任公司，工作人员在网络直播间内展示景泰蓝商品。 新华社记者 鞠焕宗/摄

▶ 新华社记者 王雨萧 朱文哲


